
2019级法学硕士查宇星在北京大学法学院 

2019级法学硕士、博士迎新典礼上的发言 

尊敬的各位老师、亲爱的同学们： 

大家下午好！ 

我是 2019 级法学硕士研究生查宇星，非常荣幸能够作为新生代

表在此发言。值此教师节来临之际，首先请允许我代表法学院 2019

级全体硕博新生向各位领导、老师道一声节日的祝福！ 

金秋九月，我们相聚在燕园，此刻的我们心里一定是欣喜与焦虑

同在，激动与惶恐并存。开学前几日，我曾与好友笑称自己怎么读了

研究生还像是患了“开学综合症”，一想到快开学整个人就有点“坐

立难安”。但无论如何，自此我们的燕园之行真正开始了。 

我想今年 6月份在朋友圈，大家肯定都被一则《北大学科》法学

篇的视频推送刷了屏。我看完之后，那种震撼至今难忘。也是从那时

候，我就开始勾勒未来的燕园生活。今天在这里，也想和大家一同分

享自己的几点感受。 

在北大法学院，首先，我们要做一个有力度的法律人。专业扎实

是每一个北大法律人应当具备的基本品质。与本科阶段通识教育为主

不同的是，我们即将接受的研究生教育是围绕科研能力与学科创新思

维的培养。我的本科就读于西南政法大学，研究生则来到北大求学。

时常觉得自己足够幸运，能有幸在这两所中国顶尖的法学殿堂求学，

能感受专业院校与综合性大学的不同魅力。在此环境之下，更应当珍

惜这个机会，刻苦读书，严谨求学。 



其次，我们要做一个有态度的法律人。一代人有一代人的使命，

一代人有一代人的担当。我们不曾忘记上个世纪初期北大法律系前辈

们不遗余力地为战乱中的国家命运奔走呼号，以毕生的实践为法治理

想的实现不懈奋斗。作为新时代的北大法律人，我们更要有担负起为

国家法治建设添砖加瓦之重任的正确态度，秉持心中理想，担当时代

使命。 

最后，我们要做一个有温度的法律人。正如车浩老师在《北大学

科》中所言，法律人不能只是法律机器，而是要带着温度，去审视种

种不幸背后的原因，然后去努力改变它们。而关于法律的温度，我在

法律诊所曾有着最真切的感受。两年半的法律援助经历更让我坚信，

法律应当像是普照的阳光，惠及每一株生命，让每一个善良的人都感

受到它的温暖。对于法律人而言，则是以“所有人的正义”为宗旨，

以我所学，服务社会。 

法律的精义是公平正义，法治的灵魂是善和人道。愿我们在求学

征途上心存公平与正义，怀揣良知与道德，在正邪善恶的交织中去寻

找光，成为一名合格又优秀的北大法律人。 

我的发言到此结束，谢谢大家。 


